

PEMIKIRAN POLITIK K.H. MUHAMMAD SHIDDIQ

TESIS

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Magister dalam
Program Studi Studi Islam**



Oleh

Asep Syahrul Mubarok

NIM. F02917255

PASCASARJANA

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

SURABAYA

2020

PERNYATAAN KEASLIAN TESIS

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Asep Syahrul Mubarak

NIM : F02917255

Program Studi : Magister Studi Islam

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 10 Maret 2020

Yang Menyatakan



Asep Syahrul Mubarak

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Tesis berjudul "Pemikiran Politik K.H. Muhammad Shiddiq" yang ditulis oleh
Asep Syahrul Mubarak (NIM. F02917255) ini telah disetujui
pada tanggal 10 Maret 2020

Oleh:

PEMBIMBING,



Dr. H. Agus Aditoni, M.Ag.

NIP. 196210021992031001

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis berjudul "Pemikiran Politik K.H. Muhammad Shiddiq" yang ditulis oleh Asep Syahrul Mubarak (NIM. F02917255) ini telah diuji dalam Ujian Tesis

pada tanggal 18 Maret 2020

Tim Penguji

1. Dr. Agus Aditoni, M.Ag. (Ketua)



2. Dr. Khoirul Yahya, S.Ag., M.Si. (Penguji I)



3. Dr. M. Syamsul Huda, M.Fil.I. (Penguji II)



Surabaya, 8 April 2020

Direktur,



Dr. H. Aswadi, M. Ag.
NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Asep Syahrul Mubarok
NIM : F02917255
Fakultas/Jurusan : Magister Studi Islam
E-mail address : ustadzsh@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

PEMIKIRAN POLITIK K.H. MUHAMMAD SHIDDIQ

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 8 April 2020

Penulis

(Asep Syahrul Mubarok)

Dalam konteks kehidupan berbangsa dan bernegara, antara politik dan ulama tidak bisa dipisahkan. Sejarah sosial politik bangsa Indonesia membuktikan bahwa kalangan ulama (kiai) senantiasa terlibat aktif dalam dinamika berbangsa dan bernegara.⁵ Menurut Ali Maschan Moesa dalam Abdurrahman, berbicara mengenai kiai dan politik, sama halnya dengan membahas antara agama dan politik. Akan selalu ada tiga pilihan ketika kita menyandingkan antara agama dan politik. Tiga pilihan tersebut adalah: (1) sangat dekat atau *integrated*, (2) simbiotik, dalam artian, antara agama dengan politik itu ada hubungan, namun tidak boleh terlalu dekat. Jadi, antara agama dan politik, ada jarak. Sedangkan model yang ke (3) adalah sekuler, yakni memisahkan antara agama dan politik. Yang sering digunakan selama ini adalah kategori kedua, yakni simbiotik. Dalam artian, agama membutuhkan negara. Jadi, garisnya saling membutuhkan. Namun sebenarnya harus dihindari kecenderungan yang terlalu dekat. Karena inti dari politik itu

siyāsah adalah suatu perbuatan yang membawa manusia dekat kepada kemaslahatan dan terhindar dari kebinasaan, meskipun perbuatan tersebut tidak ditetapkan oleh Rasulullah SAW atau diwahyukan oleh Allah SWT. Lihat Muhammad Iqbal, *Fiqh Siyāsah: Kontekstualisasi Doktrin Politik Islam* (Jakarta: Kencana Prenadamedia Group, 2016), Cet. II, 4.

Term politik yang dalam Islam dikenal sebagai *siyāsah*, pertama kali diperkenalkan Plato lewat karyanya yang berjudul *politeia* yang juga dikenal dengan Republik. Disusul karya Aristoteles dengan judul yang sama *politeia*. Kedua karya tersebut, dipandang sebagai pangkal perkembangan pemikiran politik. Dari sinilah kemudian dapat diketahui bahwa politik merupakan istilah yang dipergunakan untuk konsep pengaturan masyarakat yang berkenaan dengan masalah bagaimana pemerintahan dijalankan agar terwujud sebuah masyarakat politik atau negara yang paling baik. Dengan demikian, dalam konsep tersebut terkandung berbagai unsur, seperti lembaga yang menjalankan aktivitas pemerintahan, masyarakat sebagai pihak yang berkepentingan, kebijaksanaan, dan hukum-hukum yang menjadi sarana pengaturan masyarakat dan cita-cita yang hendak dicapai. Lihat Kurniati, "Perkembangan Sosial Politik dalam Tatanan Pembentukan Hukum Islam," *Al-Fikr*, Vol. 17, No. 1 (2013), 179.

⁵ Ridwan Hasan, "Peranan dan Sikap Transformasi Politik Ulama dalam Menghadapi Pemilu 2014 di Aceh," *Millah*, Vol. 12, No. 2, Februari 2013, 509.

merupakan sebuah anomali yang tidak biasa terjadi mengingat partai Golkar merupakan partai nasionalis, bukan partai yang berbasiskan Islam. Meski demikian keterlibatannya di Golkar secara aktif tidak mengurangi karismanya sebagai seorang mursyid tarekat di masyarakat dan ada kecenderungan jumlah santrinya malah semakin bertambah banyak. Dari keterangan ini bisa dikatakan bahwa Kiai Shiddiq bukanlah tergolong ulama politik, artinya beliau tidak terlilit stigma politik praktis yang bercorak negatif. Citra keKiaiannya tidak meredup meski terjun dalam dunia politik.

Melihat anomali di atas, penulis tertarik untuk mengetahui lebih dalam tentang pemikiran politik K.H. Muhammad Shiddiq yang melandasi segenap tindakan politiknya. Suatu bentuk pemikiran politik yang diambil dari sosok mursyid tarekat dalam suasana kehidupan masyarakat keIndonesiaan yang telah terbukti sukses dalam dunia politik.

Dalam penelitian ini, penulis hendak bermaksud meneliti tentang pemikiran politik K.H. Muhammad Shiddiq. Penelitian ini berbeda dengan penelitian-penelitian sebelumnya yang juga membahas tentang K.H. Muhammad Shiddiq. Sejauh pengamatan penulis, belum ada penelitian yang berfokus pada pemikiran politik beliau. Penelitian ini mengambil judul **Pemikiran Politik K.H. Muhammad Shiddiq**.

diketahui melalui interpretasi. Melalui paradigma teori ini berarti pemikiran K.H. Muhammad Shiddiq dapat dipahami melalui interpretasi atau pemaknaan terhadap tindakan-tindakan sosialnya.

Selanjutnya mengenai teori sosiologi pengetahuan. Menurut Mannheim ada dua pemahaman pokok yang menjadi ciri-ciri sosiologi pengetahuan. Pertama, berorientasi epistemologis untuk mengutamakan pemahaman dari sebuah pemikiran sesuai dengan konteksnya, karena latar belakang atau kondisi historis yang berbeda akan melahirkan pemikiran yang berbeda pula meskipun dalam tema yang sama. Sedangkan yang kedua, sosiologi pengetahuan mengandaikan bahwa pemikiran yang nyata tidak lepas dari konteks tindakan kolektif di mana pemikiran itu bersinggungan. Artinya seorang pemikir yang hidup dalam lingkungan tertentu dan masyarakat tertentu tidaklah hadir dalam kehidupan yang terpisah. Maka pilihan dan arah pemikiran seseorang merupakan gambaran dari dialektika dirinya dengan masyarakat yang dihadapinya termasuk nilai-nilai yang diyakini secara kolektif.²⁴

Berdasarkan pada teori sosiologi pengetahuan yang dikemukakan oleh Karl Mannheim dapat dipahami bahwa pemikiran seseorang tidaklah datang dengan sendirinya melainkan dipengaruhi oleh faktor-faktor eksternal. Melalui paradigma teori ini berarti bahwa pemikiran K.H. Muhammad Shiddiq muncul akibat adanya pengaruh dan dialektika dari faktor eksternal.

²⁴ George Ritzer, *Teori Sosiologi dari Klasik sampai Perkembangan Terakhir hingga Postmodern* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2012), 173-174.

Melalui kerangka paradigmatik tindakan sosial dan sosiologi pengetahuan ini, penulis bertujuan untuk mengetahui pemikiran K.H. Muhammad Shiddiq dan mengungkapkan seluk beluk eksternal yang memengaruhi pemikiran tersebut. Dengan cara ini, pemikiran K.H. Muhammad Shiddiq akan terungkap secara jelas di satu sisi, serta dapat dengan mudah diposisikan dalam konteks tertentu di sisi lain.

F. Penelitian Terdahulu

Penelitian ini dilakukan sebagai upaya untuk mengungkapkan pemikiran politik K.H. Muhammad Shiddiq. Berkaitan dengan hal tersebut ada beberapa hasil penelitian lain yang sekiranya perlu penulis paparkan guna mengetahui keotentisitasan dan posisi penelitian ini dibanding penelitian yang lain. Beberapa penelitian tersebut diantaranya:

1. Tesis yang ditulis oleh Ma'mun Mu'min dengan judul *Tarekat dan Politik: Kontroversi Peranan K.H.M. Shiddiq dalam Golkar di Kudus Tahun 1972-1997* tahun 2013. Fokus penelitian ini ialah pada peranan politik K.H. Muhammad Shiddiq dalam partai Golkar di Kudus pada tahun 1972-1997. Menurut Ma'mun Mu'min peranan politik K.H. Muhammad Shiddiq dalam partai Golkar di Kudus pada tahun 1972-1997 termasuk tindakan yang kontroversial, hal ini dilandasi oleh beberapa alasan, yaitu: (a) pemikiran tarekat Kiai Shiddiq seharusnya tidak membawa dia terjun dalam politik praktis Golkar, (b) sebagai seorang mursyid tarekat seharusnya Kiai Shiddiq menjauhkan diri dari ketertarikan pada kedudukan dan kekuasaan duniawi, (c) sebagai seorang

Menurut Munawir Sjadzali, fikih siyasah sebagai bagian dari ilmu ketatanegaraan, pada dasarnya membicarakan tentang sumber kekuasaan, siapa pelaksana kekuasaan, apa dasar kekuasaan dan bagaimana cara pelaksana kekuasaan menjalankan kekuasaan yang diberikan kepadanya, dan kepada siapa ia mempertanggungjawabkan kekuasaannya tersebut.⁵⁴

Dari uraian di atas dapat dipahami bahwa *siyāsah syar'iyah* berarti politik Islam. Sedangkan fikih siyasah berarti pemikiran politik Islam yang merupakan bagian dari *siyāsah syar'iyah*. Fikih siyasah merupakan hasil pemikiran-pemikiran para ulama yang bersifat teoritis, sedangkan *siyāsah syar'iyah* merupakan hasil keputusan politik pemegang pemerintahan yang bersifat praktis dan aplikatif, yang bertujuan menciptakan kemaslahatan bagi rakyatnya.

Berbeda dengan politik Islam sebagaimana yang telah dijelaskan, Islam politik memiliki makna yang berbeda. Meski terdiri dari dua kata yang sama namun perbedaan susunan kata tersebut menghasilkan dua makna yang berbeda. Islam politik berarti Islam merupakan objek utama yang diterangkan dan ditegaskan sebagai koridor oleh subjek berikutnya (subjek yang menerangkan) yaitu politik yang memunculkan arti, Islam yang mencakup tentang politik. Berdasarkan arti kata per kata dalam keterangan tersebut maka arti secara luasnya menjadi sebuah sistem dan aturan dalam syariat yang diturunkan oleh Allah yang mencakup perihal ketatanegaraan serta sistem hukum beserta produknya (berupa perundang-undangan). Hal ini berbeda dengan politik Islam yang merupakan sebuah tatacara

⁵⁴ Munawir Sjadzali, *Islam dan Tata Negara: Ajaran, Sejarah, dan Pemikiran* (Jakarta: UI Press, 1990), 2-3.

organik tradisional, aliran kedua sebagai pemikiran politik Islam sekuler, sedangkan aliran ketiga sebagai pemikiran politik Islam moderat. Ketiga pembagian ini didasarkan pada perbedaan cara pandang dalam menjelaskan prinsip-prinsip politik yang berdasar kepada perbedaan pola pikir, metodologi dan realitas sosial-politik umat Islam dalam perspektif sejarah.⁶⁴

Adanya aliran-aliran pemikiran politik Islam tersebut menunjukkan bahwa ada keragaman pemikiran dalam Islam. Menurut Nucholish Madjid dalam La Ode Ismail Ahmad, kajian mengenai hubungan agama dengan negara, bagaikan menimba air zam-zam di Tanah Suci. Kajian mengenai persoalan ini tidak akan ada habisnya, sebab: *Pertama*, Islam memiliki khazanah atau sumber bahasan yang begitu kaya, sebagai buah lima belas abad sejarah akumulasi pengalaman dunia Islam dalam membangun kebudayaan dan peradaban; *Kedua*, memiliki kompleksitas permasalahan, sehingga setiap pembahasan dengan sendirinya tergiring untuk memasuki satu atau beberapa pintu pendekatan; *Ketiga*, pembahasan tentang hubungan agama dan negara agaknya akan terus berkepanjangan, mengingat sifatnya yang “mau-tak-mau” melibatkan pandangan ideologi berbagai kelompok masyarakat, khususnya kalangan kaum Muslim sendiri.⁶⁵

⁶⁴ Yumna dan Zainal Abidin, Gerakan Pemikiran Islam Kultural Sufistik di Indonesia, *Syifa al-Qulub*, Vol. 4, No. 1, Juli 2019, 69.

⁶⁵ La Ode Ismail Ahmad, Relasi Agama dengan Negara dalam Pemikiran Islam (Studi atas Konteks Ke-Indonesia-an), *Millah*, Vol. 10, No. 2, Februari 2011, 272.

BAB III

BIOGRAFI K.H. MUHAMMAD SHIDDIQ DAN LATAR BELAKANG PEMIKIRANNYA

A. Asal Usul dan Pendidikan K.H. Muhammad Shiddiq

Muhammad Shiddiq lahir di Desa Piji pada tahun 1918. Sebuah desa kecil di lereng Gunung Muria yang berada di Kecamatan Dawe, Kabupaten Kudus. Ibunya bernama Nyai Qomari dan ayahnya bernama Kiai Muhammad Juraimi Abdullah.⁸⁰ Muhammad Shiddiq merupakan putra ketiga dari empat bersaudara yaitu Umar Amri, Nur Ali, Muhammad Shiddiq, dan Suti'ah. Keempat bersaudara ini sejak kecil telah didik untuk taat dan disiplin dalam beragama Islam. Mereka dibesarkan dalam kultur masyarakat *Ahlu al-Sunnah wa al-Jamā'at*, yakni dalam bidang fikih menganut mazhab *Shafi'iyat*, dalam bidang tauhid menganut aliran *Ash'ariyyat*, dan dalam bidang tasawuf mengambil jalur Imam al-Ghazāli.⁸¹

Sebagai putra kiai, Muhammad Shiddiq sejak kecil telah mendapatkan pendidikan mengenai ilmu-ilmu agama dari kedua orang tuanya, seperti ilmu tauhid, fikih, tafsir al-Qur'an, hadis, ilmu hikmah dan ilmu Bahasa Arab. Sejak kecil, Muhammad Shiddiq dikenal sebagai seorang yang tekun dalam belajar, jarang bermain, sangat baik kepada teman sebayanya, dan telah menunjukkan sifat-

⁸⁰ Akhmad Sodiq, *Mursyid TQN Kontemporer K.H. Muhammad Shiddiq Al-Shalihi Kudus: Mengurai Pokok-Pokok Persoalan Tarekat* (Yogyakarta: Samudra Biru, 2016), 9.

⁸¹ Ma'mun Mu'min, "Pergumulan Tarekat Dan Politik (Peranan Kiai Haji Muhammad Shiddiq dalam Tarekat dan Politik di Kudus)," *Fikrah*, Vol. 2, No. 1, Juni 2014, 156-157.

Masyumi merupakan partai yang terbentuk sebagai hasil keputusan Kongres Umat Islam di Yogyakarta pada tanggal 7-8 November 1945.¹⁰⁹ Pada saat itu, golongan Islam merasa senasib dan mulai memikirkan suatu partai politik yang dapat menjadi naungan bagi semua organisasi Islam. Mereka sebelumnya mengalami kekalahan dengan dihapuskannya tujuh patah kata dalam Piagam Jakarta dari dasar negara Pancasila yang disepakati.¹¹⁰ Dari hal inilah umat Islam tergerak untuk mendirikan suatu partai politik Islam.

Masyumi ketika itu merupakan satu-satunya partai politik Islam yang menjadi wadah bagi aspirasi politik dan cita-cita politik umat Islam Indonesia. Masyumi terbuka bagi semua elemen umat Islam dan menerima keanggotaan secara individual maupun organisasional. Tujuan utama dari partai Masyumi ini adalah menerapkan ajaran dan hukum Islam, baik dalam kehidupan individu maupun komunitas muslim di Indonesia demi mendapatkan ridha Allah swt.¹¹¹ Syafi'i Ma'arif (dalam Amin Nurdin) menerangkan bahwa partai Masyumi yang didirikan oleh tokoh-tokoh Islam pascakemerdekaan ini berbeda dengan Masyumi yang dibentuk oleh Jepang.¹¹²

Segera setelah Kongres Umat Islam terlaksana, banyak organisasi muslim seperti Syarikat Islam, Muhammadiyah, Nahdlatul Ulama (NU), Persatuan Tarbiyah Islamiyah (Perti), serta individu-individu muslim secara antusias

¹⁰⁹ Faisal Ismail, *Panorama Sejarah Islam dan Politik di Indonesia: Sebuah Studi Komprehensif* (IRCiSoD: Yogyakarta, 2017), 76.

¹¹⁰ Mu'min, "Tarekat dan Politik: Kontroversi Peranan K.H.M. Shiddiq dalam Golkar di Kudus Tahun 1972-1997", 166.

¹¹¹ Ismail, *Panorama Sejarah Islam dan Politik di Indonesia: Sebuah Studi Komprehensif*, 76.

¹¹² M. Amin Nurdin, dkk., *Prahara Partai Islam: Komparasi Konflik Internal PPP dan PKS* (Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2019), 34.

bergabung dengan Masyumi.¹¹³ Keberadaan Partai Masyumi menjadi satu-satunya wadah bagi umat Islam dalam menyalurkan aspirasi politiknya. Di dalam Masyumi terdapat dua kelompok pemikiran Islam, yakni kelompok Modernis dan Tradisionalis. Dalam perkembangannya, kedua kelompok ini terlibat dalam perbedaan pandangan politik dan ritual keagamaan.¹¹⁴ Bahkan dalam perkembangan selanjutnya, persatuan telah terbentuk dalam wadah Partai Masyumi ini tidak berlangsung lama sebab Syarikat Islam dan NU keluar dari Masyumi. Hal ini disebabkan oleh perselisihan politik yang terjadi dengan para pemimpin Masyumi.¹¹⁵ Menurut Firman, Masyumi adalah partai politik Islam pascakemerdekaan yang pertama mengalami konflik dan perpecahan.¹¹⁶

Muhammad Shiddiq keluar dari partai Masyumi pada tahun 1952. Tahun ini diketahui juga sebagai tahun dimana NU keluar dari partai Masyumi, tepatnya pada bulan April 1952.¹¹⁷ Ma'mun Mukmin menyebutkan bahwa pada tahun ini terjadi ketidakpuasan dari segenap warga NU kepada Masyumi. Mereka tidak menerima

¹¹³ Ismail, *Panorama Sejarah Islam dan Politik di Indonesia: Sebuah Studi Komprehensif*, 76.

¹¹⁴ Nurdin, dkk., *Prahara Partai Islam: Komparasi Konflik Internal PPP dan PKS* (Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2019), 34.

¹¹⁵ Ismail, *Panorama Sejarah Islam dan Politik di Indonesia: Sebuah Studi Komprehensif*, 76.

¹¹⁶ Nurdin, dkk., *Prahara Partai Islam: Komparasi Konflik Internal PPP dan PKS* (Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2019), 34.

¹¹⁷ Dalam Mukhtamar NU yang ke XIX yang berlangsung di kota Palembang, tanggal 26 April sampai 1 Mei 1952 terjadi suatu perubahan besar dalam gerakan ini. Diantaranya adalah pemisahan diri dari partai Masyumi dan menyatakan berdiri sendiri sebagai partai politik, ketika itu yang memimpin adalah ketua muda PBNU yaitu KH. Abdul Wahid Hasyim. Pemisahan diri dari partai Masyumi juga didahului perdebatan yang cukup sengit sehingga akhirnya ditempuh jalan pemungutan suara. Hasilnya 61 suara setuju, 9 suara menolak pemisahan dan 7 suara blangko (abstain). Lihat Moh Amirul Mukminin dan Sumarno, Hubungan NU dan MASYUMI (1945-1960): Konflik Dan Keluarnya NU Dari Masyumi, *Avatara*, Vol. 3, No. 3, Oktober 2015, hal. 491. Menurut Deliar Noer keluarnya NU dari Masyumi diakibatkan oleh minimnya penghormatan kalangan Modernis di tubuh Masyumi terhadap Ulama-Ulama NU. Hal ini terlihat ketika rapat-rapat Masyumi. Bahkan KH. Idham Chalid pernah marah di hadapan para peserta rapat Masyumi sebab para peserta berbicara masing-masing dan menghiraukan pidato KH. Wahid Hasyim. Lihat M. Amin Nurdin, dkk., *Prahara Partai Islam: Komparasi Konflik Internal PPP dan PKS* (Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2019), 35.

Di dalam partai Golkar yang demikian, Muhammad Shiddiq menjadi anggota juru kampanye sejak pemilu tahun 1977, kemudian berlanjut pada pemilu 1982, dan 1987. Selain menjadi juru kampanye, beliau pernah menjadi anggota DPRD Kabupaten Kudus dari Golkar Periode 1977-1982 dan periode 1987-1992. Pada tahun 1997, Muhammad Shiddiq keluar dari Golkar dan pada tahun 1999 sampai 2008 beliau kembali aktif di PKB kabupaten Kudus. Menurut ma'mun mukmin ada empat alasan kepindahan Muhammad Shiddiq dari partai NU ke Golkar, yaitu: (a) tidak masuk sebagai anggota DPRD-GR Kabupaten Kudus Pasca Penyempurnaan setelah G-30-S PKI dari partai NU, (b) pengaruh Muhammad Shiddiq mulai digeser oleh kelompok Kiai Abu Amar dan Achmad Saleh Sjakur, (c) enggan melepaskan posisinya sebagai Kepala Desa Piji dan memilih bergabung dengan Golkar, (d) mendapat peluang kekuasaan lebih besar untuk menjadi DPRD dari Golkar, dan (e) mendapat bantuan dana pengembangan madrasah dan pondok pesantren dari penguasa Orde Baru.¹²³

Bergabungnya Muhammad Shiddiq dalam keanggotaan DPRD Kudus dari perwakilan Golkar memicu pro-kontra serius, sehingga tidak sedikit para Kiai yang berbalik menjadi antipati bahkan menghina Muhammad Shiddiq. Tidak hanya itu, sebagian kecil para muridnya ada yang memilih keluar dari tarekat yang beliau pimpin. Sebuah guncangan hebat yang pernah terjadi dalam perjalanan TQN Piji Kudus. Menghadapi fenomena penolakan tersebut, Muhammad Shiddiq tampak sangat tenang. Sesungguhnya posisi tersebut bukan hal yang dikehendaki olehnya.

¹²³ Mu'min, "Tarekat dan Politik: Kontroversi Peranan K.H. M. Shiddiq dalam Golkar di Kudus Tahun 1972-1997", 251.

39. Rasulullah Muhammad SAW.¹⁴²

Sedangkan Silsilah tarekat Qadiriyyah wa Naqshabandiyah Muhammad Shiddiq dari jalur Abū Bakr al-Ṣiddīq adalah sebagai berikut:

1. Kiai Haji Muhammad Shiddiq Piji Dawe Kudus
2. Al-Shaikh Romli Tamim Rejoso Peterongan Jombang
3. Al-Shaikh Kholil Rejoso Peterongan Jombang
4. Al-Shaikh Ahmad Hasbullah Madura
5. Al-Shaikh al-Waqtī Abdul Karim Banten
6. Al-Shaikh Ahmad Khatib Syambas
7. Al-Shaikh Syams al-Dīn
8. Al-Shaikh Mur al-Rād
9. Al-Shaikh ‘Abd al-Fattah
10. Al-Shaikh Khan Afandi
11. Al-Shaikh Khālīd al-Naqshabandiy
12. Al-Shaikh ‘Abd Allāh al-Dahlawiy
13. Al-Shaikh Mazhar Anwar Syams al-Dīn
14. Al-Shaikh Nur al-Badwaniy
15. Al-Shaikh Saif al-Dīn
16. Al-Shaikh ‘Urwat al-Wuthqa
17. Al-Shaikh Muayyidīn Muḥammad Bāqi Bi Allāh
18. Al-Shaikh Mawlanā Khawajiqi al-Amkaniy

¹⁴² Majelis Dzikir wa Ta’lim Mihrabul Muhibbin, *Buku Panduan Zikir Khususiyah Tarekat Qodiriyyah wa Naqshabandiyah* (Jakarta), 28. Lihat juga Akhmad Sodiq, *Mursyid TQN Kontemporer K.H. Muhammad Shiddiq Al-Shalihi Kudus: Mengurai Pokok-Pokok Persoalan Tarekat* (Yogyakarta: Samudra Biru, 2016), 58-60.

seluas 85,84 km² sedangkan yang paling kecil ialah kecamatan Kota yakni seluas 10,47 km².¹⁴⁷

Penduduk Kabupaten Kudus tercatat sebanyak 821.136 pada tahun 2014 dengan perincian jumlah laki-laki sebanyak 404.318 sedangkan perempuan sebanyak 416.818.¹⁴⁸ Kecamatan yang memiliki presentase jumlah penduduk terbanyak ialah Kecamatan Jati sebanyak 12,78 persen dari jumlah penduduk Kabupaten Kudus. Kemudian disusul oleh Kecamatan Jekulo 12,74 persen dan Kecamatan Dawe 12,66 persen. Sedangkan presentase jumlah penduduk terkecil ialah Kecamatan Bae sebanyak 8,58 persen.

Masyarakat Kudus secara umum banyak bekerja pada sektor industri pengolahan, kemudian disusul dengan sektor pertanian dan perdagangan. Melihat fakta ini tidak mengherankan jika Kudus menyebut dirinya sebagai kota Industri religiusitas. Slogan yang dimunculkan adalah “kota religius-modern”.¹⁴⁹

Dahulu, sebelum Sunan Kudus datang, masyarakat Kudus hidup dari bertani, membuat batu bata, dan menangkap ikan. Setelah kedatangan Sunan Kudus, Kudus tumbuh menjadi kota pelabuhan sungai dan perdagangan di jalur perdagangan Kaligelis-Wulan-Pelabuhan Jepara. Pedagang dari Timur Tengah, Tiongkok, dan pedagang antar pulau dari sejumlah daerah di Nusantara berdagang kain, barang pecah belah, dan hasil pertanian di Kudus. Baru pada abad ke-19 di Kudus mulai

¹⁴⁷ Solichin Salam, *Menara Kudus: The Minaret of Kudus* (Jakarta: Kuning Mas, 1988), 3. Lihat juga BPS Kabupaten Kudus, *Kudus dalam Angka: Kudus in Figure 2015* (Kudus: BPS Kabupaten Kudus, 2015), 3-4.

¹⁴⁸ Badan Pusat Statistik Kabupaten Kudus, *Banyaknya Penduduk menurut Jenis Kelamin di Kabupaten Kudus tahun 1993-2014*, diakses dari <https://kuduskab.bps.go.id/statictable/2016/01/07/62/jumlah-penduduk-kabupaten-kudus-2014.html> pada tanggal 12 September 2019.

¹⁴⁹ M. Ihsan, Gusjigang; Karakter Kemandirian Masyarakat Kudus Menghadapi Industrialisasi, *Iqtishadia*, Vol. 10, No. 2, 2017, 160-161.

maupun Golkar. Sebagaimana diketahui bahwa di awal perjalanannya, NU menjelma sebagai partai Politik yang tidak sejalan dengan Masyumi. Perjuangan politik NU ialah “ingin menegakkan syariat Islam secara prinsipil dan konsekuen”. Partai NU berusaha mewujudkan suatu negara kesatuan berdasarkan islam yang menjamin dan melindungi hak asasi manusia dalam kebebasan memeluk agama yang sehat, dan kebebasan mempunyai serta mengembangkan pikiran yang tidak merugikan. Sedangkan haluan perjuangan yang dianut NU adalah perdamaian, dan bentuk negara yang diinginkan adalah negara hukum yang berkedaulatan rakyat dalam arti musyawarah yang dipimpin oleh hikmah kebijaksanaan dalam dewan-dewan rakyat yang bersusun barat ke bawah, dengan arti disentralisasi dan otonomi.¹⁷⁸ Dari hal ini dapat dipahami NU berpandangan bahwa Islam memiliki seperangkat tata nilai untuk kehidupan bernegara, terkait dengan bentuk negara maka Islam memberikan keleluasaan.

Sedangkan dari keaktifannya di Golkar, Muhammad Shiddiq tampak menghendaki dan mendukung terwujudnya negara kesatuan yang memiliki asas-asas keislaman. Dalam perjuangannya di Golkar, ia berupaya untuk mendakwahkan nilai-nilai Islam dalam tubuh pemerintah maupun masyarakat serta menjaga kerukunan umat beragama maupun keutuhan dan persatuan NKRI.¹⁷⁹

Di saat banyak Kiai ketika itu berpandangan miring terhadap Golkar, Muhammad Shiddiq justru bergabung di Golkar, bahkan merupakan konsultan

¹⁷⁸ Mukminin dan Sumarno, Hubungan NU dan MASYUMI (1945-1960): Konflik Dan Keluarnya NU Dari Masyumi, 492.

¹⁷⁹ Mu'min, “Tarekat dan Politik: Kontroversi Peranan K.H.M. Shiddiq dalam Golkar di Kudus Tahun 1972-1997”, 233. Lihat Dokumen Peninggalan Kiai Shiddiq “Laporan Majelis Ulama Indonesia Daerah Tingkat II Kabupaten Kudus Periode 1979 – 1983 / 1986” dan “Surat Kiai Shiddiq kepada Ketua Golongan Karya Kab. Dati-II. Kudus” tertanda Dawe, 14 Januari 1991.

Posisinya sebagai Kepala Desa Piji tampak digunakan untuk mewujudkan visi tersebut dengan memanfaatkan balai desa sebagai tempat pendidikan untuk para mudin.

Muhammad Shiddiq tampak mengikuti alur dari sistem yang ada. Yang menjadi visinya adalah terwujudnya nilai-nilai keislaman di dalam masyarakat maupun pemerintah. Hal ini bermakna bahwa ia memandang politik itu perlu dilandasi dengan tata nilai keislaman, dalam arti lain Islam menjadi dasar berpijak untuk aktivitas-aktivitas politik.

Dari pemaparan tersebut dapat dipahami bahwa Muhammad Shiddiq tidak hanya memandang bahwa Islam memiliki seperangkat tata nilai untuk kehidupan bernegara. Lebih jauh, ia berpandangan bahwa tata nilai tersebut perlu menjadi landasan bagi kehidupan berpolitik.

C. Kekuasaan Politik

Membahas pemikiran Muhammad Shiddiq mengenai kekuasaan, maka tidak terlepas dari pembahasan mengenai hubungan agama dan negara. Sebab pemikirannya menyoal perkara tawaran kekuasaan bagi ulama, dalam arti lain menyoal perkara peran ulama dalam politik kekuasaan.

Muhammad Shiddiq tergolong sosok yang memandang bahwa hubungan agama dan negara bersifat simbiotik. Yusdani menyebutkan bahwa hubungan agama dan negara bersifat simbiotik artinya agama dan negara memiliki hubungan timbal balik dan saling memerlukan. Dalam hal ini agama memerlukan negara, karena dengan negara agama dapat berkembang. Sebaliknya negara memerlukan agama karena

Pengajian tersebut digunakan sebagai forum silaturahmi antara pejabat dengan para pegawai di lingkungan pemerintah Kabupaten Kudus, juga untuk merealisasikan nilai-nilai ajaran Islam dengan arah pembangunan nasional di Kudus.¹⁸⁵

Dalam hubungan agama dan negara yang bersifat simbiotik tersebut, lebih lanjut Muhammad Shiddiq memandang bahwa antara ulama dan umara harus saling bahu-membahu dan bekerja sama dalam menjaga persatuan dan kesatuan bangsa serta mewujudkan kesejahteraan hidup masyarakat. Dalam hal ini ulama bertugas untuk memberikan nasehat dan fatwa mengenai persoalan keagamaan dan kemasyarakatan kepada pemerintah dan masyarakat bahkan ulama juga turut aktif melaksanakan berbagai kegiatan untuk terpeliharanya persatuan dan kesatuan bangsa serta terciptanya kesejahteraan hidup masyarakat.¹⁸⁶ Dalam hal ini, dapat dipahami bahwa ulama memiliki kekuasaan sebagai penasihat pemerintah meskipun tidak masuk dalam struktur formal pemerintahan.

Selanjutnya, Muhammad Shiddiq tidak hanya berpandangan bahwa agama dan negara saling memerlukan satu sama lain, ulama dan umara saling bahu-membahu, namun lebih lanjut ia memandang bahwa seorang kiai/ulama yang memiliki kuasa agama juga perlu memiliki kekuasaan politik. Kiai bukan hanya memiliki *the legal authority* semata, namun juga perlu berstatus sebagai *governing elite*, artinya kiai sebagai tokoh agama yang memiliki pengaruh kuat di dalam masyarakat perlu

¹⁸⁵ Mu'min, "Tarekat dan Politik: Kontroversi Peranan K.H.M. Shiddiq dalam Golkar di Kudus Tahun 1972-1997", 233.

¹⁸⁶ Lihat Dokumen Peninggalan Kiai Shiddiq "Laporan Majelis Ulama Indonesia Daerah Tingkat II Kabupaten Kudus Periode 1979 – 1983 / 1986" dan "Surat Kiai Shiddiq kepada Ketua Golongan Karya Kab. Dati-II. Kudus" tertanda Dawe, 14 Januari 1991.

etika politik yang sehat dan santun. Kehidupan bernegara hendaklah berpijak pada etika politik tersebut.

Selanjutnya mengenai pemikiran Muhammad Shiddiq tentang kekuasaan politik. Menurutnya, ulama harus memiliki kuasa sebagai penasihat pemerintah. Bahkan jika memungkinkan maka ulama perlu memiliki kekuasaan politik dalam struktur pemerintahan. Lebih jauh, ulama dan umara harus saling bahu-membahu dan bekerja sama dalam menjaga persatuan dan kesatuan bangsa serta mewujudkan kesejahteraan hidup masyarakat. Dalam hal ini ulama bertugas untuk memberikan nasehat dan fatwa mengenai persoalan keagamaan dan kemasyarakatan kepada pemerintah dan masyarakat bahkan ulama juga turut aktif melaksanakan berbagai kegiatan untuk terpeliharanya persatuan dan kesatuan bangsa serta terciptanya kesejahteraan hidup masyarakat.

Pemikiran Muhammad Shiddiq yang demikian itu, sangat lekat dengan pemikiran al-Ghazālī. Sebagaimana telah disebutkan sebelumnya, al-Ghazālī berpandangan bahwa penetapan hukum yang mengatur keadilan diantara manusia dan memandu segala tindak-tanduk politik dipercayakan kepada ulama. Ulama harus teguh menjaga peranannya sebagai pemegang amanah Allah, pewaris Nabi dan penegak politik keadilan tersebut. Para ulama harus bersikap waspada dan tidak boleh mendudukkan diri kepada politik kezaliman.

Pemikiran Muhammad Shiddiq dan al-Ghazālī dalam persoalan ulama tampak mirip, ulama berperan penting dalam memberikan nasihat dan masukan hukum kepada pemerintah. Hanya saja, hal yang berbeda adalah al-Ghazālī tidak menyebutkan bahwa ulama perlu memiliki kekuasaan politik, sedangkan

Muhammad Shiddiq memberikan tawaran bagi ulama, dalam kondisi tertentu, agar memiliki kekuasaan politik.

Jika dikaitkan dengan tiga aliran pemikiran politik Islam, maka pemikiran Muhammad Shiddiq tersebut sejalan dengan aliran moderat, yang salah satu tokohnya adalah Ḥusain Haikal. Di sisi lain, pemikirannya berlawanan dengan aliran organik tradisional dan sekuler. Tokoh aliran pemikiran politik Islam organik tradisional antara lain: al-Maudūdi, Ḥasan al-Bannā, Sayyid Quṭb dan para ideolog lain Ikhwanul Muslimin di Mesir. Sedangkan tokoh aliran pemikiran politik Islam sekuler antara lain: ‘Ali ‘Abd al-Rāziq dan Ṭāhā Husain.

Selanjutnya, berbicara mengenai pemikiran Muhammad Shiddiq secara umum, maka terlihat bahwa pemikiran politik tersebut sangat kental dengan nuansa teologis dan sangat lekat dengan pemikiran al-Ghazālī. Ketiga pemikiran Muhammad Shiddiq yang telah disebut di atas tampak sejalan dengan al-Ghazālī.

Tidak mengherankan jika pemikiran Muhammad Shiddiq adalah demikian, sebagaimana yang telah disebutkan. Jika dilihat dari sisi historis maka akan kita dapati bahwa Muhammad Shiddiq dibesarkan dalam kultur masyarakat *Ahlu al-Sunnah wa al-Jamā‘at*, yakni dalam bidang fikih menganut mazhab *Shaff‘iyyat*, dalam bidang tauhid menganut aliran *Ash‘ariyyat*, dan dalam bidang tasawuf mengambil jalur Imam al-Ghazālī.

Muhammad Shiddiq juga berlatar belakang pendidikan pondok pesantren. Menurut Ghazi Mubarak, al-Ghazālī memiliki pengaruh yang besar terhadap pesantren-pesantren di Indonesia. Pengaruh terbesar al-Ghazālī terhadap dunia pesantren terletak pada bidang tasawuf kemudian fikih. Popularitas al-Ghazālī di

pesantren tampaknya sebagian besar disumbangkan “hanya” oleh satu karyanya *Iḥyā’ ‘Ulūm al-Dīn*. Karena karya tersebut bersifat ensiklopedis dan memuat banyak penjelasan mengenai berbagai ilmu keislaman, maka pengaruh al-Ghazālī melalui kitab tersebut juga terasa di beberapa bidang di luar tasawuf.²⁰⁵

Lebih lanjut, Muhammad Shiddiq menempuh pendidikannya di Pondok Pesantren Tashwīq al-Ṭullāb yang diasuh oleh Ahmad Abdul Latif dan Pondok Pesantren Tebuireng yang diasuh oleh K.H. Hasyim Asy’ari. Menurut Tejo Waskito genealogi pemikiran Hasyim Asy’ari diantaranya dibangun atas pondasi pemikiran tradisionalisme al-Ghazālī. Hal ini karena Hasyim Asy’ari dianggap sebagai penerus estafet tradisionalisme Islam di Indonesia, selain karena karena kekeramatan dan kebesaran namanya, pemikiran Hasyim Asy’ari tidak lain ialah bentuk representasi dari ajaran Islam tradisional.²⁰⁶

Pemikiran Muhammad Shiddiq tampak bersumber dari ajaran-ajaran al-Ghazālī, bahkan ketiga pemikirannya yang telah penulis sebutkan sebelumnya, semuanya selaras dengan pemikiran al-Ghazālī. Dari hal ini dapat dikatakan bahwa pemikiran Muhammad Shiddiq mendapat pengaruh kuat dari pemikiran al-Ghazālī.

Kemudian dilihat dari sisi sosiologis, pemikiran Muhammad Shiddiq tampak dipengaruhi oleh keadaan sosio-politik ketika itu. Sebagaimana telah dipaparkan dalam bab sebelumnya, agama dalam masyarakat Desa Piji pada mulanya tidak begitu berkembang dan masyarakat pada umumnya belum mengerti tentang agama Islam. Hal inilah tampaknya yang berpengaruh kuat terhadap terbentuknya gagasan

²⁰⁵ Ghozi Mubarak, Al-Ghazali: Reputasi dan Pengaruhnya di Pesantren, *Dirosat*, Vol. 1, No. 1, 2016, 9.

²⁰⁶ Uswatun Khasanah dan Tejo Waskito, Genealogi Pemikiran Pendidikan KH. Hasyim Asy’ari, *Analisis*, Vol. 19, No. 1, Juni 2019, 16-17.

Silsilat Ahl al-‘Irfān wa Bayān Mabna A‘mal Tharāyiq Ahl al-‘Iyān, Fī Bayān Dhikr Ba‘d al-Ta‘rifāt, Al-Risālat al-Haqqat fī Bayān anna Kalimāt Lā Ilāha Illa Allāh li al-Fidā’ wa al-‘Ataqt, serta Risālat Kashf al-Muḍāmarāt fī Dhikr Bayān mā Yanfa’ li al-Amwāt. Muhammad Shiddiq wafat pada hari Sabtu tanggal 14 Agustus 2010 bertepatan dengan tanggal 5 Ramadan 1431 H dalam usia 92 tahun. Jenazahnya dimakamkan di kompleks Pondok Pesantren Mamba’ul Falah Kudus.

2. Muhammad Shiddiq memiliki pandangan politik bahwa politik bertujuan untuk memperjuangkan kepentingan umat dan menumbuhkan nilai-nilai agama dalam masyarakat. Sedangkan landasan kehidupan berpolitik adalah tata nilai agama, dalam hal ini adalah agama Islam. Selian itu, Muhammad Shiddiq juga memiliki pandangan perihal kekuasaan politik. Menurutnya, ulama harus memiliki kuasa sebagai penasihat pemerintah. Bahkan jika memungkinkan maka ulama perlu memiliki kekuasaan politik dalam struktur pemerintahan. Dalam hal tujuan politik, pemikiran Muhammad Shiddiq akan terlihat sejalan dengan al-Fārābī (870-950 M), al-Mawardi (975-1059 M), al-Ghazālī (1058-1111 M), Ibn Taymiyyat (1263-1329 M), dan Ibn Khaldūn (1332-1406 M). Mengenai landasan kehidupan berpolitik, pemikiran Muhammad Shiddiq sejalan dengan al-Mawardi, al-Ghazālī, Ḥusain Haikal (1888-1956 M), Arkoun (1928-2010 M) dan Sayyid Quṭb (1906-1966 M). Sedangkan mengenai kekuasaan politik, pemikiran Muhammad Shiddiq sejalan dengan al-Ghazālī dan Ḥusain Haikal namun berseberangan dengan al-Maudūdī (1903-1979 M), Ḥasan al-Bannā (1906-1949 M), Sayyid Quṭb, ‘Ali ‘Abd al-Rāziq (1886-1966 M) dan Ṭāhā

- Creswell, John W. *Penelitian Kualitatif & Desain Research: Memilih di antara Lima Pendekatan (Edisi ke-3)*, Terj. dari *Qualitative Inquiry & Research Design: Choosing Among Five Approaches, Third Edition* oleh Ahmad Lintang Lazuardi. Yogyakarta: Pustaka Belajar, 2015.
- _____. *Educational Research (Planning, Conducting, and Evaluating Quantitative and Qualitative Research)*. Boston: Pearson Education, 2012.
- Dhofier, Zamakhsyari. *Tradisi Pesantren: Studi Tentang Pandangan Hidup Kiai*. Jakarta: LP3ES, 1982.
- Diana, Rashda, dkk. Etika Politik dalam Perspektif al-Mawardi. *Tsaqafah*. Vol. 14, No. 2, November 2018.
- Dinas Kebudayaan dan Pariwisata Kabupaten Kudus, *Benda Cagar Budaya dan Peninggalan Sejarah dan Purbakala Kabupaten Kudus* (Kudus: Dinas Kebudayaan dan Pariwisata Kabupaten Kudus, 2009).
- Dokumen peninggalan Muhammad Shiddiq yang berjudul “PEMBANGUNAN Desa selama ± 34 th. Terhitung mulai th. 1955”.
- Dokumen peninggalan Muhammad Shiddiq yang berjudul “Laporan Majelis Ulama Indonesia Daerah Tingkat II Kabupaten Kudus Periode 1979-1983/1986”.
- Dokumen peninggalan Muhammad Shiddiq “Surat Kiai Shiddiq kepada Ketua Golongan Karya Kab. Dati-II. Kudus” tertanda Dawe, 14 Januari 1991.
- Dokumen keadministrasian Kepala Desa Piji periode Muhammad Shiddiq.
- Effendy, Bahtiar. *Teologi Baru Politik Islam: Pertautan Agama, Negara, dan Demokrasi*. Yogyakarta: Galang Press, 2001.
- Fadli, Yusuf. Pemikiran Politik Islam Klasik (Studi Awal atas Perspektif Sunni). *Journal of Government dan Civil Society*. Vol. 2, No. 1, April 2018.
- Goncing, Nurlira. Politik Nahdatul Ulama dan Orde Baru. *The Politics*. 1, 2015.
- Hasan, Ridwan. Peranan dan Sikap Transformasi Politik Ulama dalam Menghadapi Pemilu 2014 di Aceh. *Millah*. 12, 2013.
- Hashemi, Nader. *Islam Sekularisme dan Demokrasi Liberal*. Jakarta: Gramedia, 2010.
- Hasaruddin, Karakteristik Pemikiran Ibn Khaldun. *al-Fikr*. 14, 2010.

- Herdiansyah, Haris. *Metodologi Penelitian Kualitatif untuk Ilmu-Ilmu Sosial*. Jakarta: Salemba Humanika, 2012.
- Horikoshi, Hiroko. *Kyai dan Perubahan Sosial*, Terj. dari *A Traditional Leader in a Time of Change* oleh Umar Basalim dan Andi Muarly Sunrawa. Jakarta: P3M Jakarta, 1987.
- Ihsan, M. Gusjigang; *Karakter Kemandirian Masyarakat Kudus Menghadapi Industrialisasi*, *Iqtishadia*, 10, 2017.
- Imam, Hidajat. *Teori-Teori Politik*. Malang: Setara Press, 2009.
- Iqbal, Muhammad. *Fiqh Siyasah: Kontekstualisasi Doktrin Politik Islam*. Jakarta: Kencana Prenadamedia Group, 2016.
- Iqbal, Muhammad. *Akar Tradisi Politik Sunni di Indonesia pada Masa Kerajaan Islam di Nusantara*. *Islamica*. 6, September 2011.
- Ismail, Faisal. *Panorama Sejarah Islam dan Politik di Indonesia: Sebuah Studi Komprehensif*. IRCiSoD: Yogyakarta, 2017.
- Kesuma, Arsyad Sobby. *Islam dan Politik Pemerintahan (Pemikiran Politik Muhammad Husein Haikal)*. *Analisis*. Vol. 13, No. 2, Desember 2013.
- Khan, Qomarudin. *Tentang Teori Politik Islam*. Bandung: Pustaka, 1987.
- Khasanah, Uswatun dan Tejo Waskito. *Genealogi Pemikiran Pendidikan KH. Hasyim Asy'ari*. *Analisis*. Vol. 19, No. 1, Juni 2019.
- Komariyah, Siti. "Konsep Kekuasaan dalam Islam: Kajian atas Pemikiran Politik Al-Ghazali" Skripsi--UIN Syarif Hidayatullah Jakarta, Jakarta, 2005.
- Kurniati. *Perkembangan Sosial Politik dalam Tatahan Pembentukan Hukum Islam*. *Al-Fikr*. Vol. 17, 2013.
- Mahmuddin, *Pemikiran Politik Ibnu Taimiyah*. *Tahrir*. 6, 2015.
- Majelis Dzikir wa Ta'lim Mihrabul Muhibbin, *Buku Panduan Zikir Khususiyah Tarekat Qodiriyah wa Naqsabandiyah* (Jakarta).
- Makki Rahmani, M. "Pemikiran Politik Masyarakat Betawi Pasca Rezim Soeharto" Skripsi--UIN Syarif Hidayatullah Jakarta, Jakarta, 2005.
- Maloko, M. Thahir. *Etika Politik dalam Islam*. *al-Daulah*. Vol. 1, No. 2, Juni 2013.

- Miriam, Budiardjo. *Dasar-Dasar Ilmu Politik*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2007.
- Mubarok, Ghazi. Al-Ghazali: Reputasi dan Pengaruhnya di Pesantren. *Dirosat*. Vol. 1, No. 1, 2016.
- Mufti, Muslim. *Politik Islam: Sejarah dan Pemikiran*. Bandung: CV Pustaka Setia, 2015.
- Mukani. *Biografi dan Nasihat Hadratus Shaikh KH. M. Hasyim Asy'ari sebagai Salah Satu Ulama Terkemuka Penyebar Ajaran Islam Nusantara*. Jombang: Pustaka Tebuireng, 2015.
- Mukminin, Moh Amirul dan Sumarno. Hubungan NU dan MASYUMI (1945-1960): Konflik Dan Keluarnya NU Dari Masyumi. *Avatara*, 3, 2015.
- Mulyati, Sri. *Peran Edukasi Tarekat Qadiriyyah Naqsyabandiyyah dengan Referansi Utama Suryalaya*. Jakarta: Kencana, 2010.
- Muna, Muhammad Fauzul. Wawancara, Kudus, 27 Juli 2019.
- Mu'min, Ma'mun. Pergumulan Tarekat Dan Politik: Peranan Kiai Haji Muhammad Shiddiq dalam Tarekat dan Politik di Kudus. *Fikrah*. 2, 2014.
- _____. "Tarekat dan Politik: Kontroversi Peranan K.H.M. Shiddiq dalam Golkar di Kudus Tahun 1972-1997". Tesis--Universitas Diponegoro, Semarang, 2013.
- _____. Sejarah Perkembangan Pendidikan Tasawuf (Studi atas Tariqah Qadiriyyah wa Naqsyabandiyyah di Kudus Jawa Tengah. *Quality*. 4, 2016.
- Nasution, Harun. *Islam Ditinjau dari Berbagai Aspeknya*. Jakarta: UI Press, 1986.
- Nurdin, M. Amin, dkk. *Prahara Partai Islam: Komparasi Konflik Internal PPP dan PKS*. Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2019.
- Pemerintah Kabupaten Kudus, *Profil Kabupaten Kudus* dikases dari http://kuduskab.go.id/page/profil_kabupaten_kudus pada tanggal 12 September 2019.
- Qorib, Muhammad. "Pemikiran Ahmad Syafii Maarif tentang Pluralisme Agama". Disertasi--UIN Syarif Hidayatullah Jakarta, Jakarta, 2012.
- Rahawarin, Yunus. Membaca Pemikiran Arkoun tentang Etika Politik Islam. *Al-Fikr*. Vol. 20, No. 1, 2016.
- Rais, M. Amin. *Cakrawala Islam, antara Cita dan Fakta*. Bandung: Mizan, 1996.

- Ritzer, George. *Teori Sosiologi dari Klasik sampai Perkembangan Terakhir hingga postmodern*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2012.
- Rojak, J. Abdul. *Politik Kenegaraan: Pemikiran Politik al-Ghazali dan Ibnu Taimiyah*. Surabaya: Bina Ilmu, 1999.
- Romli, Lili. Partai Islam dan Pemilih Islam di Indonesia. *Jurnal Penelitian Politik*. 1, 2004.
- Sahri. Dimensi Politik dalam Ajaran-ajaran Tasawuf (Studi Kasus atas *Manaqib Syaikh 'Abd al-Qadir al-Jailani*). *Asy-Syira 'h*. 45, 2011.
- Salam, Solichin. *Menara Kudus: The Minaret of Kudus*. Jakarta: Kuning Mas, 1988.
- Seta, Basri. *Pengantar Ilmu Politik*. Yogyakarta: Indie Book Corner, 2011.
- Shiddiq, Ahmad Kamal. Wawancara, Kudus, 27 Juli 2019.
- Shodiq, Ja'far. *Pertemuan antara Tarekat & NU (Studi Hubungan Tarekat dan Nahdlatul Ulama dalam Konteks Komunikasi Politik 1955-2004)*. Yogyakarta: Pustaka Belajar, 2008.
- Sidik, Hasbi. Potret Balik Dunia Politik Islam. *Millah*. 12, 2013.
- Sjadzali, Munawir. *Islam dan Tata Negara: Ajaran, Sejarah dan Pemikiran*. Jakarta: UI-Press, 1990.
- Sodiq, Akhmad. *Mursyid TQN Kontemporer K.H. Muhammad Shiddiq Al-Shalihi Kudus: Mengurai Pokok-Pokok Persoalan Tarekat*. Yogyakarta: Samudra Biru, 2016.
- Sukardi, Imam. Negara dan Kepemimpinan dalam Pemikiran al-Farabi. *Al-A'raf*. 14, 2017.
- Sumintarsih, dkk., *Gusjigang: Etos Kerja Dan Perilaku Ekonomi Pedagang Kudus*. Yogyakarta, Balai Pelestarian Nilai Budaya (BPNB) D.I Yogyakarta: 2016.
- Surbakti, Ramlan. *Memahami Ilmu Politik*. Jakarta: Grasindo, 2010.
- Syakur, Abd. Mekanisme Pertahanan Diri Kaum Tarekat. *Islamica*. 3, 2010.
- Triono. Corak Pemikiran Politik dalam Islam: Zaman Klasik, Pertengahan dan Kontemporer. *Jurnal TAPIS*. Vol. 7, No. 12, 2011.
- Turmudi, Endang. *Perselingkuhan Kiai dan Kekuasaan*. Yogyakarta: LKiS, 2004.

- Wirawan, Ida Bagus. *Teori-Teori Sosial dalam Tiga Paradigma*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2014.
- Yayasan Ponpes Mambaul Falah, Buku Panduan “Masa Ta’aruf Siswa Baru MTs. Mambaul Falah Th 2019”.
- Yumna dan Zainal Abidin. Gerakan Pemikiran Islam Kultural Sufistik di Indonesia. *Syifa al-Qulub*. Vol. 4, No. 1, Juli 2019.
- Yusdani. Nalar Politik Kenegaraan dalam Islam (Studi atas Pemikiran al-Jabiri). *Analisis*. 11, 2011.
- Yusuf, Burhanuddin. Politik dalam Islam: Makna, Tujuan dan Falsafah (Kajian atas Konsep Era Klasik). *Jurnal Aqidah*. 4, 1, 2018.
- Zawawi, Abdullah. Politik dalam Pandangan Islam. *Jurnal Ummul Qura*. 5, 2015.

